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1.  COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Que por favor, se registren los aquí 

presentes… 

 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número doce (12) 

del día de hoy, miércoles veintinueve (29) de marzo del año dos mil veintitrés (2023), en su 

Primera Legislatura Ordinaria 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Al igual que ayer, hoy abrimos antes de las 

once (11:00).  Llamo al diputado Solimán, para que ocupe la Secretaría ad hoc, por lo tanto, 

él va a estar ejerciendo su derecho al voto, desde esa importante posición.  Pido a los señores 

diputados, abierta la sesión ya, pido a los honorables diputados que, por favor, ocupen sus 

curules.  Quienes no estén registrados con las primeras votaciones, se registran.  Diario Libre, 

activo, tremendo editorial hoy.  Bien, entonces, informaciones.  Primero, lo hicimos en el día 

de ayer, lo reiteramos en el día de hoy. Mañana tenemos sesión a las once (11:00) de la 

mañana, para que, algunos que se confunden, van a venir algunos a las diez (10:00), tenemos 

sesión a las once de mañana, porque hay varias actividades que ya estaban programadas.  Por 

favor, les ruego a los señores diputados, que como es a las once, que estemos a las once 
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(11:00), para irnos lo más temprano posible, que muchos diputados van hacia sus respectivas 

comunidades.  También, les informo que el viernes habrá trabajo de comisiones, las que estén 

debidamente convocadas para los fines; y entonces, la semana entrante no hay sesión del 

Pleno, estaremos en Semana Santa, vamos a dar un receso.  Y entonces, el martes 11, 

brincando la semana que viene, la próxima sesión del Pleno es el martes 11 y el miércoles 

12.  Hagan sus agendas, que hemos, en la Comisión Coordinadora, hemos determinado darles 

la programación a los señores diputados, porque todos sabemos que estamos entrando en un 

proceso, o vamos camino a un proceso de precampaña y es bueno que cada legislador tenga 

su agenda bien programada, aun los que van por encuesta, tienen que hacer su trabajo y 

ponerse visibles, por eso Omar no se para…  ¿Verónica?, esa es una estrella.  Entonces, aun 

así, nosotros queremos preservar la posibilidad de que los legisladores prioricen en su 

participación en las sesiones del Pleno.  Yo recuerdo que una vez me correspondió, Víctor, 

me correspondió ser candidato a alcalde, siendo, a la vez, presidente de la Cámara y les pido 

que busquen los récords, nunca se cayó una sesión porque el presidente no estaba.  Hicimos 

todas nuestras sesiones, aun durante el período de campaña; yo iba a hacer mi campaña 

después de cumplir con mi trabajo. Entonces, les digo a los diputados aquí presentes, que por 

mi parte los trabajos no se van a detener por la campaña electoral. La campaña se debe hacer 

en los momentos en que no tengamos sesiones, porque la prioridad, lo saben la mayoría de 

los diputados que yo se los digo, la prioridad, a muchos yo se lo digo, es si somos electos a 

diputado, es estar aquí cuando están establecidas las convocatorias. Entonces, por eso, es lo 

que estamos haciendo ahora, para que todo el mundo se organice. Estamos dando el 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 12 DEL MIËRCOLES 29 DE MARZO DE 2023 

 

Página 3 de 47 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

calendario mensual de sesiones del Pleno, siempre digo, al principio algunos se me ponían 

bronco, cuando yo decía, obviamente, dejando la posibilidad de que, si hubiere en el camino 

la necesidad de producir una convocatoria fuera de ahí, tal y como lo establece el 

Reglamento, ¿verdad, Lupe?, y la Constitución, entonces, esa es una prerrogativa que 

tampoco nosotros dejamos de lado. Pero, salvo una situación que amerite una convocatoria, 

las convocatorias que vamos a hacer al Pleno son estas. Reitero, mañana, once (11:00) de la 

mañana, el próximo día 11, como venimos de regreso de Semana Santa, entonces, la sesión 

la vamos a convocar a las dos (2:00) de la tarde, extraordinariamente. El 11, a las dos (2:00) 

de la tarde, porque hay mucha gente que viene del interior. Vamos a ponernos claro, es un 

asueto de la Semana Santa, pero la Semana Santa y hay gente que se va para el interior, que 

se va de viaje, ¿tú me entiendes?, entonces, por eso, estamos poniendo, previmos esa 

situación y la sesión del martes, Eugenio, la estamos poniendo a las dos (2:00) de la tarde, 

del martes 11.  Entonces, miércoles 12, sesión ordinaria, a las diez (10:00) de la mañana. 

Entonces, también vamos a tener sesión del Pleno el 18, el 19, y entonces, la semana siguiente 

vamos a tener el 25, 26 y 27, y ahí cerramos el mes de abril, ¿de acuerdo? En otras palabras, 

en abril tenemos previsto, salvo que ocurra una situación que amerite convocatoria, tenemos 

prevista sesión del Pleno, siete sesiones del Pleno, el día 11, el 12, 18, 19, 25, 26 y 27. De 

todos modos, este mismo calendario lo tienen los voceros de las respectivas bancadas. La 

sugerencia es, vocero que no lo haya divulgado entre sus colegas pares que, por favor, le 

divulguen este calendario, que lo tenemos así mismo.  Entonces, quiero solicitar, de 

inmediato, para avanzar con el orden del día…, llegó doña Shoraya, por lo tanto, el colega 
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Francisco Solimán, ahora ocupa su curul y doña Shoraya ocupa la de ella. Quiero solicitar, 

por favor, que dejemos sobre la mesa, momentáneamente, la estructura 8, para conocer de la 

9 y entonces volvemos, inmediatamente terminemos la 9, que se termina fácil y rápido, 

volvemos a la estructura 8 y así agilizamos. Y, todo pinta, salvo que se arme algún gran 

debate, que no creo, que esta sesión, también, la vamos a terminar temprano, porque 

comenzamos temprano.  En ese sentido, someto a votación, el procedimiento de que dejemos 

sobre la mesa toda la estructura 8 para conocer de inmediato de la estructura 9.  Los 

honorables que están de acuerdo por favor expresarse pulsando ‘si’, si no están de acuerdo 

pulsen ‘no’ por favor”. 

 

Votación 001  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejada sobre la mesa la estructura 8.4, para pasar a conocer la 

estructura 9, y luego retomarla, resultó: APROBADO.  102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102  PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando.  

Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  ‘Si’ o ‘no’ según sea su criterio.  

Los diputados que no se registraron al principio, con la votación se registran. Estamos 

votando ‘si’ o ‘no.  Se termina el tiempo.  Termina el tiempo diputado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces todos recuerdan que 

dijimos la semana pasada que el diputado Benedicto Hernández cumplía año.  ¿Dónde está 
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Benedicto?  Salió.  Hizo una celebración y Melvin que también cumplió años el día 20, 

pasado, volvemos y lo felicitamos de nuevo. Se comió el bizcocho solo, usted no hizo como 

doña Lucrecia, que lo compartió.  Tú no parece de Santo Domingo Norte muchacho.  ¿Y 

Carlitos Amarante está por aquí?  No está todavía.  Bueno, Carlitos Amarante cumplió años 

el pasado día 22. Frank Ramírez tampoco está, cumplió años el 22 también.  Atención doctor 

Ceballo.  Jesús Ogando cumplió años el pasado día 22 y se lo guardó, no se lo dijo a nadie 

él.  ¿Dónde está Jesús?  No lo supimos.  Ah, pero los cumpleañeros no están aquí, ninguno.  

Si, pero lo voy a guardar para ahorita, no están aquí, ninguno.  Bien.  Entonces…  Miren ahí 

a Jesús Ogando, cumplió años el día 22, ahora felicítenlo, mírenlo.  El doctor Ceballo, 

Ogando, que te tiene un regalito de cumpleaños.  Bien.  Comenzamos con la estructura 9. 

Aida Nilsa López, diputada por la provincia Higüey está de cumpleaños hoy, Provincia La 

Altagracia, municipio de Higüey.  Con lo correcto.  Entonces 9.1 de la orden del día”. 

 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, Y LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

 

2.1  Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 29 de marzo de 2023. 

Aprobado en la sesión No.11, Ordinaria, del 28 de marzo de 2023. 
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2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

 

 Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

________________ 

 

9.  INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de ley que crea el distrito municipal San Marcos, provincia 

Puerto Plata. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina Santos). Depositado el 28/02/2023. 

(Ref.05614-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09249-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales.” 

 

_________________ 

 

PUNTO NO.9.2:  Proyecto de ley de Carrera Policial. (Proponente(s):  Lourdes Josefina 

Aybar Dionisio). Depositado el 01/03/2023. (Ref.04604/06449-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09264-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170828
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170685
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio la Comisión Permanente de Interior y 

Policía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3:  Proyecto de ley que designa con el nombre del artista Domingo García 

Henríquez (Tatico Henríquez) a la carretera Los Naranjo-Mata Bonita-Los Jengibres, 

en el distrito municipal de Las Gordas, provincia María Trinidad Sánchez. 

(Proponente(s):  Jorge Hugo Cavoli Balbuena). Depositado el 02/03/2023. 

(Ref.05538/06496-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09282-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y de inmediato lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.4:  Proyecto de ley para la prevención y atención integral de cáncer de 

mama y cervicouterino. (Proponente(s):  Ana María Peña Raposo). Depositado el 

02/03/2023. (Ref.04949-2020-2024-CD).   
 »Número de Iniciativa: 09285-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Salud”. 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171621
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170909
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PUNTO NO.9.5:  Proyecto de ley que regula la gestión de los residuos de aparatos 

eléctricos y electrónicos en la República Dominicana. (Proponente(s):  Rafael Tobías 

Crespo Pérez). Depositado el 16/03/2023. (Ref.06475-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09335-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Energía.  El diputado 

Tobías Crespo también solicita, y nosotros así lo estamos enviando, que sea remitido a la 

Comisión Permanente de Medio Ambiente, además de la Comisión de Energía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.6:  Proyecto de ley de política nacional antidopaje. (Proponente(s):  

Orlando Salvador Jorge Villegas). Depositado el 16/03/2023.  
»Número de Iniciativa: 09340-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.7:  Proyecto de ley que se establece la entrega del bono vacacional anual 

para los maestros y técnicos del sector público, por un monto del cien por ciento del 

último salario a partir de su primer año de ejercicio. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz De 

La Cruz). Depositado el 21/03/2023. (Ver Iniciativa No.06380-2020-2024-CD). 

(Ref.06160/06392-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09349-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172553
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172204
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173130
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Educación”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.8:  Proyecto de ley que reduce el 30% de todo tipo de impuesto del valor 

del boleto aéreo y de trámites aeroportuarios referente al año 2023, aplicado a los 

dominicanos de origen incluyendo los residentes y nacionalizados en otros países. 

(Proponente(s):  Adelis de Jesús Olivares Ortega). Depositado el 21/03/2023. (Ref.03534-

2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09351-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Dominicanos 

Residentes en el Exterior y además lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Hacienda”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.9:  Proyecto de ley de Medios de Comunicación. (Proponente(s):  Manuel 

Elpidio Báez Mejía). Depositado el 21/03/2023. (Ref.04774/06148-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09352-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Medios de Comunicación”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172901
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172903
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PUNTO NO.9.10:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Juan Bautista Rojas 

Almánzar el tramo carretero desde el puente sobre el río Bacuí hasta el Alto de los 

Rojas, municipio Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Bautista 

Antonio Rojas Gómez). Iniciado en el Senado el 25/11/2022 y aprobado el 07/03/2023. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 22/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09353-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Medios de Obras Públicas y 

Comunicación Vial”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.11:  Proyecto de ley que crea los distritos judiciales de Santo Domingo 

Este, Santo Domingo Norte y Santo Domingo Oeste. (Proponente(s):  Antonio Manuel 

Taveras Guzmán). Iniciado en el Senado el 08/02/2023 y aprobado el 07/03/2023. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 22/03/2023. (Ref.07390/06396-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09354-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.12:  Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Luis Eduardo 

Morel Pouerié el Palacio de Justicia de la ciudad El Seibo. (Proponente(s):  Santiago José 

Zorrilla). Iniciado en el Senado el 08/02/2023 y aprobado el 07/03/2023. Depositado en la 

Cámara de Diputados el 22/03/2023. (Ref.04673/05772/08033-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09355-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173099
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173096
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173092
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.13:  Proyecto de ley que designa con el nombre de José Francisco Peña 

Gómez el tramo carretero que comunica los municipios San Cristóbal y Cambita 

Garabitos, desde la carretera Sánchez hasta la calle La Trinitaria. (Proponente(s):  

Franklin Alberto Rodríguez Garabitos). Iniciado en el Senado el 08/11/2022 y aprobado el 

07/03/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 22/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09356-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.14:  Proyecto de ley que modifica la Ley No.87-01, de fecha 9 de mayo del 

2001, que crea el Sistema Dominicano de Seguridad Social. (Proponente(s):  Orlando 

Antonio Martínez Peña). Depositado el 22/03/2023. (Ref.04185-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09358-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Bicameral que estudia el tema de la Seguridad Social y 

que está elaborando el proyecto integral; para eso tenemos que hacer una votación. Solicito 

a los diputados que estén de acuerdo que, por favor, pulsen ‘sí’, y los que no estuvieren de 

acuerdo, que tengan la bondad de expresarse pulsando ‘no’, por favor.  A votación, estamos 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173094
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173105
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votando”. 

 

Votación 002 

Sometido a votación que el proyecto de ley fuese remitido a la 

Comisión Bicameral que estudia la revisión de la Ley No.87-

01, que crea el Sistema Dominicano de Seguridad Social, 

resultó: APROBADO.  104 DIPUTADOS A FAVOR, DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Remitir este 

proyecto a estudios de la Comisión Bicameral es la votación, para edificar a los que están 

votando.  Solicito a los señores diputados, que voten, ya que algunos no han ejercido su 

derecho al voto; si alguien no se ha registrado con el voto también se registra”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, queda remitido por decisión del 

Pleno a estudios de la Comisión Bicameral que está estudiando la Seguridad Social, para 

presentar un proyecto de ley integral, que por cierto tenemos que ponerle un poco de calor a 

ese tema.  Conocer el 9.15, antes de conocer el 9.15, el honorable diputado Jorge Hugo Cavoli 

tiene una información, para que este Pleno le pueda escuchar. En la información solicito a 

los honorables diputados que escuchemos al honorable diputado Jorge Hugo Cavoli.  

Adelante, Cavoli”. 

 

Diputado Jorge Hugo Cavoli Balbuena:  “Es para informar sobre el sentido fallecimiento de 

la magistrada Ana Miledys Hernández, oriunda de la ciudad de Nagua, exjueza del Tribunal 
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de Tierra de ese municipio, también excatedrática de la Universidad Autónoma de Santo 

Domingo y una dama muy prestante que se ganó el respeto y el cariño de toda la sociedad de 

Nagua y hoy su fallecimiento enluta, no solamente a Nagua, sino a toda la provincia María 

Trinidad Sánchez.  Y en tal sentido, queremos expresar nuestras condolencias a su familia y 

solicitarle al Pleno, señor presidente, un minuto de silencio en honor a la memoria de la 

magistrada doctora Ana Miledys Hernández, fallecida en el día de ayer.  Muchísimas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Permítanos terminar la estructura 9, y 

entonces, después de finalizarlo con mucho gusto atenderemos, no creo que a ningún 

diputado se oponga a eso… 

 

__________________ 

 

PUNTO NO.9.15:  Proyecto de ley que modifica los artículos 171, 173 y 176 de la Ley 

general de Educación, No.66-97, del 09 de abril de 1997, modificados por los artículos 

11, 13 y 15 de la Ley No.451-08, del 15 de octubre de 2008. (Proponente(s):  Rudy María 

Méndez, Moisés Ayala Pérez). Depositado el 22/03/2023. (Ref.07523-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09363-2020-2024-CD 

 

 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Educación.” 

__________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173103
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PUNTO NO.9.16:  Proyecto de ley mediante la cual se modifican los artículos 218 y 230 

de la Ley No.15-19 del 18 de febrero de 2019, Orgánica de Régimen Electoral. 

(Proponente(s):  Moisés Ayala Pérez). Depositado el 22/03/2023. (Ref.05978-2020-2024-

CD).  

»Número de Iniciativa: 09365-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Junta Central Electoral.  

Elías, recuérdate que tenemos que hacer una llamada ahorita.   

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.17:  Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Manuel Bergés 

Chupani el edificio que aloja a la Suprema Corte de Justicia y la Procuraduría General 

de la República, ubicado en el Distrito Nacional. (Proponente(s):  Elías Wessin Chávez, 

Miguel Ángel de los Santos Figueroa). Depositado el 22/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09374-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia.” 

 

_________________ 

 

PUNTO NO.9.18:  Proyecto de ley que declara el Golfo de las Flechas ubicado en la 

Bahía de Samaná, monumento histórico de la República Dominicana. (Proponente(s):  

Ramón Aníbal Olea Mejía). Depositado el 22/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09375-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173224
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173208
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173206
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y a su vez lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Cultura de 

esta Cámara de Diputados.” 

_________________ 

 

PUNTO NO.9.19:  Proyecto de ley que modifica la Ley No.511-05, del 22 de noviembre 

de 2005, que declara la Provincia El Seibo como Provincia Ecoturística. (Proponente(s):  

Santiago José Zorrilla). Iniciado en el Senado el 31/08/2022 y aprobado el 07/03/2023. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 23/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09376-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros aquí lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno, y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

de Turismo”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.20:  Proyecto de ley que declara Reserva Natural de flora y fauna a los 

manglares de Las Garitas, ubicados en el municipio Sánchez, provincia Samaná. 

(Proponente(s):  Pedro Manuel Catrain Bonilla). Iniciado en el Senado el 23/11/2022 y 

aprobado el 07/03/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 23/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09377-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto fue iniciado en el Senado de la 

República y aprobado por el mismo, una iniciativa del senador Pedro Catrain.  Nosotros, aquí 

en el Pleno, lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173226
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173228
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PUNTO NO.9.21:  Proyecto de ley que crea la Dirección General de Cementerios 

(Digecem). (Proponente(s):  Elías Wessin Chávez, Miguel Ángel de los Santos Figueroa, 

Miguel Alberto Bogaert Marra). Depositado el 28/03/2023. (REF. 05542/06454-2020-2024-

CD).  

»Número de Iniciativa: 09383-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.22:  Proyecto de ley  que regula la admisión e inscripción, y establece la 

gratuidad de reinscripción a estudiantes en centros educativos privados. (Proponente(s):  

Amado Antonio Díaz Jiménez). Depositado el 28/03/2023. (REF. 04713/05939-2020-2024-

CD).  

»Número de Iniciativa: 09386-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Educación.  Ahora le 

damos, también, la oportunidad para una información a la diputada Carlixta Carolina.  

Carlixta Carolina Paula, cariñosamente ‘la Prima’.  San Pedro de Macorís”. 

 

Diputada Carlixta Carolina Paula de la Cruz:  “Gracias, señor presidente.  ¡Muy buenos días, 

presidente!... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, diputada, vamos a pedirles a 

los señores diputados que la escuchen… 

https://ssilappl.camaradediputados.gob.do/Iniciativas/Iniciativa/Detalle/149337
https://ssilappl.camaradediputados.gob.do/Iniciativas/Iniciativa/Detalle/149337
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173516
https://ssilappl.camaradediputados.gob.do/Iniciativas/Iniciativa/Detalle/149340
https://ssilappl.camaradediputados.gob.do/Iniciativas/Iniciativa/Detalle/149340
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173518
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Diputada Carlixta Carolina Paula de la Cruz:  “¡Muy Buenos días, señor presidente!... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, Carolina.  Honorables 

diputados, siempre veo con la atención que la diputada Carlixta Carolina los escucha a 

ustedes, lo único que les vamos a pedir es un poquito de reciprocidad, porque ella siempre 

los escucha, a todos ustedes y ahora ella está solicitando que nosotros la escuchemos.  

Espérese, diputada Carlixta, deme un segundito, un momentito.  La diputada Carlixta ha 

escuchado aquí todos los discursos floridos de todos los diputados que hablan muy bien, 

entonces, ella ahora lo único que espera es que le sean recíprocas. … Bene ayúdame ahí con 

ellos, que ellos no oyen, yo sé que este micrófono no permite que ellos me escuchen…  

Gracias, Benedicto… Ahora sí, vamos, diputada Carlixta Carolina”. 

 

Diputada Linda Carlixta Carolina Paula de la Cruz:  “Pido este momento para pedir un minuto 

de silencio, ya que ha muerto el propietario, en San Pedro de Macorís, un fundador de la 

Pastelería Amable, donde ha hecho rebozar con sus grandes éxitos que ha tenido en sus 

deliciosos pasteles. Quiero pedir este momento de silencio porque ha muerto en el día de ayer 

a los noventa y seis años. Fue muy querido por nuestro San Pedro de Macorís, por muchos 

en el país.  Así es que, pido momentos de silencio, por favor”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, entonces, nos informaba el honorable 

diputado Jorge Cavoli, del lamentable y triste fallecimiento de la magistrada Ana Miledys 
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Hernández y el diputado Cavoli solicitó un minuto de silencio; dice el Puma, también, que 

sí, que él está de acuerdo y que suscribe esa petición.  Entonces, también la diputada Carlixta 

Carolina, nos informa del lamentable fallecimiento del señor Amable Mateo. Quién, al cruzar 

por San Pedro de Macorís, no ha ido a comerse un pastel allá a San Pedro…,  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…exactamente o nos lo comemos aquí dice 

Hillary o lo mandamos a buscar o a veces damos un viajecito solo a eso.  Exactamente, 

entonces, vamos a solicitar a los honorables diputados que nos pongamos de pies para que 

guardemos un minuto de silencio a la memoria de estos dos distinguidos ciudadanos. Son 

ellos, la exmagistrada Ana Miledys Hernández, a solicitud del diputado Jorge Cavoli; y del 

señor Amable Mateo, de San Pedro de Macorís, dueño de los pasteles del mismo nombre, a 

solicitud de la diputada Carlixta Carolina Paula. A partir de este momento guardamos un 

minuto de silencio”. 

 

UN MINUTO DE SILENCIO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, honorables diputados. 

Ahora, tal y como acordamos hace un momento, por votación, dejamos sobre la mesa toda la 

estructura 8, hasta que conociésemos la estructura 9. En tal sentido, retomamos, habiendo 
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terminado con la estructura 9, retomamos la estructura 8 y comenzamos de inmediato con el 

8.4.1”. 

________________ 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

 

8.1. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.3. PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.4. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

 

PUNTO 8.4.1:  Listado del sexto grupo de quinientos contratos, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a transferencias de inmuebles del Estado dominicano, pendientes de 

conocimiento en la Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de 

Diputados No.00307 del 09 de diciembre de 2021. Publicado en la lista del sexto grupo de 

quinientos contratos de inmuebles conocidos en virtud de la Resolución No.00307 del 

09/12/2021. Informe de gestión de Secretaría General Legislativa recibido el 10/10/2022. En 
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Orden del Día en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Leído el informe de gestión de 

Secretaría General Legislativa en la sesión No.24 del 29/11/2022. Tomado en Consideración 

en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Enviado a la Comisión Permanente de 

Contratos en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Plazo vencido el 29/12/2022. Con 

informe de la Comisión Permanente de Contratos recibido el 22/03/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 28/03/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 28/03/2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicitamos que liberemos de lectura estos 

proyectos para que escuchemos el informe que rinde la comisión que presidía, o que presidió, 

esta comisión que preside el honorable diputado Tobías Crespo.  A votación, liberar de 

lectura estos contratos para que escuchemos el informe que rinde la comisión y la posterior 

participación del honorable diputado Tobías Crespo.  A votación ‘si’ o ‘no’… 

 

Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

sexto grupo de quinientos contratos fuese liberado del trámite 

de lectura, resultó: APROBADO. 106 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 106 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estamos votando.  Esta 

Comisión de Contratos está haciendo un arduo trabajo, justo es reconocerlo.  Estamos 

votando, voten por favor, dice Hamlet.  Voten por favor honorables diputados.  Se termina 

el tiempo, muchos no han votado.  Okey.  Quienes no se hayan registrado, se registran con 

la votación.  Estamos votando.  No sale… Richard chequea que varios diputados de varias 

de las bancadas no les está saliendo… 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173420
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173420
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Terminó el tiempo.  Vamos a 

revisar las curules de algunos que no les ha salido.  Solicitamos al diputado Francisco 

Solimán, en su rol de secretario ad hoc, que por favor dé lectura al informe que rinde la 

comisión, para luego, nosotros dar la oportunidad al honorable diputado Tobías Crespo, para 

que nos dé las orientaciones de lugar.  Adelante diputado Solimán”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Quiero pedir la atención de los señores 

diputados, por favor.  Siempre con este tipo de proyectos me gusta que los señores diputados 

estén edificados de por qué están votando.  Como ustedes oyeron en el informe, así, lo que 

oí, Tobías ya tendrá más detalles, ahí hay trescientos cincuenta y tres, me parece que fue la 

cifra, apartamentos de los que han dado los sucesivos gobiernos, los demás son terrenos, 

donaciones, desde luego, y locales comerciales, pero todos menos de mil metros, ¿qué 

significa eso?...  ¡Su atención, por favor!  Que la generalidad de las personas que aparecen 

en estos quinientos contratos son, muchas veces, y por eso se van acumulando, personas que 

no tienen la facilidad de tocarle la puerta a un diputado o un senador, para que esto se le 

agilice en el Congreso Nacional. Y nosotros debemos hacerlos sujetos de crédito, porque ya 

tienen una situación de hecho y muchos de ellos, me parece que Tobías lo va a explicar, con 

años y años y años con esos bienes que adquirieron por parte del Estado dominicano y por el 

mandato que daba la Constitución anterior, esos beneficiarios todavía tienen que te recibir la 
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aprobación del Congreso Nacional.  Entonces, diputados, hay muchos de allá, de la parte de 

la margen oriental…  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “...la circunscripción de él no tiene.  ¡Hola!, 

ayúdame con él…  Exacto, la mayoría son de la margen oriental.  Okey. Entonces, por favor, 

vamos a poner atención.  Honorable diputado Tobías Crespo.  Pongan atención, oigan bien 

esto”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “En el día de hoy estamos prestos a votar por el sexto 

grupo de iniciativas legislativas de contratos entre el Estado y particulares, en algunos casos 

ventas, en otros donación. Pero, ¿qué pasa?, que son menos de mil metros cuadrados, dando 

cumplimiento a la resolución número 307 del 09 de diciembre del año 2021, que este 

hemiciclo, precisamente, este hemiciclo aprobó, para que nosotros, como Comisión 

Permanente de Contratos pudiésemos agilizar iniciativas que datan, algunas desde el año 

1971, la mayoría de las que están en este sexto grupo, ya vamos por el año 96, 97, 98, para 

que, más o menos, nos pongamos en el contexto histórico de qué es lo que estamos en el día 

de hoy aprobando.  Pero, en esta iniciativa, presidente, como bien usted dijo, hay muchas 

personas que usufructúan o tienen el uso de un apartamento en la mayoría de los casos, 

porque la mayoría son apartamentos de los proyectos del Estado y que no pueden ser sujeto 
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de crédito y que solamente pueden hacer el traspaso, su valor pierde cuando quiere vender 

una propiedad en el cual no tienen el título.  Entonces, con la aprobación del día de hoy, 

nosotros le estamos dando a esos dominicanos y dominicanas que confiaron en el Gobierno, 

¿verdad?, confiaron en el Estado, pagaron, están sus recibos, están todos sus documentos y 

una vez estos proyectos de resolución son remitidos al Poder Ejecutivo, vía Consultoría de 

la República, creo que hemos exhortado y sigo exhortando a los colegas, porque la secretaria 

nuestra y el abogado de Contratos, hemos hecho una matriz de juntar todos los que pertenecen 

a una provincia, a un municipio, a una circunscripción, porque los que pasan de mil metros, 

los que tienen miles de metros tienen abogado. Nosotros somos los abogados de esas personas 

que no tienen con qué pagar un abogado… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpeme la interrupción, que es para bien.  

Oigan ese concepto, yo quiero que Tobías vuelva y lo repita, y obviamente, todo el mundo 

sabe que Tobías y yo no hemos combinado, ¿verdad?”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “De parte suya, presidente, yo lo aprecio y lo valoro.  

Un abrazo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero vuelve y repite el criterio, vamos ahí, 

vamos construyendo… 
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Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “…presidente, mire, lo que pasa es que los 

representantes y los abogados de estos ciudadanos somos nosotros los diputados, porque ellos 

no tienen recursos para pagar los abogados que tiene una persona que compró dos mil, veinte 

mil, cien mil metros cuadrados. Yo planteé, hace como un año y pico, que la Cámara de 

Diputados subiera todos estos expedientes a la página, una vez aprobados y remitidos al 

Poder Ejecutivo, porque el ciudadano debe buscar su documento. Si es Bienes Nacionales 

tiene que ir a Bienes Nacionales para que le dé la certificación de no objeción para hacer la 

individualización del título o el saneamiento, si es un terreno, y la certificación de que pagó. 

Con eso va a la Jurisdicción Inmobiliaria y puede sacar su título, pero si no tiene esa asesoría 

de un legislador… Nosotros aprobamos estos miles, que ya con este grupo, estamos hablando 

de tres mil que estaríamos aprobando. Hay un séptimo grupo, presidente, que está ya 

trabajado, viene un octavo grupo que en el día de ayer fuimos apoderados, también, y ya 

hemos trabajado quinientos veintitrés.  Quiero agradecer, no solamente a los miembros de la 

Comisión de Contratos, sino a todos los diputados que están aquí, que de manera reiterada 

pasan por la Comisión de Contratos y aportan a la lectura de estos contratos, porque no es un 

trabajo muy fácil, hay que leerlos todos y hay que ver los documentos que estén al día.  Es 

decir, que solicitamos en el día de hoy, por esos dominicanos y dominicanas, el voto 

favorable a este sexto grupo de iniciativas de menos de mil metros, quinientas iniciativas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, diputado Tobías. Añadir a 

lo que dijo Tobías, que el octavo grupo, tal y como lo dijo, se mandó ayer a la comisión y 
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que, oigan, bien diputados, oigan este dato y que en lo que va de gestión nosotros hemos 

despachado cuatro mil trecientos veintitrés al Poder Ejecutivo, que también los encontramos 

listos y que hicimos el procedimiento. Ya llevamos aprobados tres mil quinientos, más los 

que están en curso, que cuando se conozca el octavo grupo de los quinientos, ya solo van a 

quedar, ahí en los archivos, cuatrocientos veintitrés. Teníamos miles, sin embargo, miren, 

cómo hemos ido vaciando los archivos. Desde luego, hemos dicho o hemos palabreado, 

Tobías, usted me corrige, hemos palabreado, que luego que nosotros concluyamos con este 

proceso de estos más pequeños, tendremos que establecer un procedimiento o rechazar o 

aprobar, pero darle el conocimiento a lo que queda ahí pendiente y que nosotros 

simpatizamos, que sigamos viendo por tamaño, pero ya eso la comisión le hará una 

recomendación a esta Cámara para que, veamos esa situación. Pero, tal y como dijo Tobías, 

el Estado dominicano, independientemente de quiénes estén al frente de los diferentes 

poderes, no debe hacer unos acuerdos y luego esos acuerdos guardarlos en archivo sin 

concluir los procesos.  Y por eso, nosotros, que encontramos esa gran cantidad de proyectos, 

hemos ayudado, hemos siempre promovido el que esta Cámara los conozca; o los rechaza o 

los aprueba. Pero, nosotros no podemos estar ahí con toda esa cantidad de proyectos, y sobre 

todo, estos que son los pequeños, que como dijo Tobías, no tienen abogados que vengan, no 

tienen a nadie que pueda ir a la televisión a hablar, a defender. Y, sin embargo, entonces, 

nosotros hemos, la Cámara ha asumido esa defensa, con esta labor ágil de sacar estos miles 

y miles de contratos, para que vayan al lugar donde tienen que estar y que los beneficiarios, 

pues, busquen.  Le informamos, diputado Tobías, me informa nuestra Secretaria General 
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Legislativa que, también, están siendo colgados en la página todos estos contratos y que los 

ciudadanos que quieran conocerlos pueden, perfectamente, buscarlos, los que han sido 

aprobados.  Y también, antes de la aprobación, nosotros hacemos publicaciones.  ¿Para qué?, 

para que, si alguien tiene alguna objeción, durante treinta días mínimo, muchas veces 

hablamos más de treinta días, si alguien tiene alguna objeción, que la haga, como se ha hecho 

y como lo ha hecho la comisión, que ha sacado algunos contratos que ha encontrado dentro 

del grupo de los quinientos, porque tal y como ellos han informado, les dan lectura a todos y 

los van leyendo uno a uno y revisando.  Así es. Manuel Díaz quiere decir algo.  Adelante 

honorable diputado Manuel Díaz, Partido de la Liberación Dominicana, provincia San 

Cristóbal.” 

 

Diputado Manuel Antonio Díaz Santos:  “Buenos días presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Activo miembro de la comisión. Dele sonido, 

que no se oye Manuel Diaz”. 

 

Diputado Manuel Antonio Díaz Santos:  “Buenos días presidente y a toda la mesa que 

compone el Bufete Directivo, colegas.  Parte de la intervención, la cual iba a hacer referencia 

porque soy uno de los que más experiencia he acumulado junto a la comisión permanente 

que dirige el amigo Crespo, que muy bien que usted, siempre que se aprueban los grupos de 

contratos, que muy inteligentemente y hábilmente se ha podido estudiar la forma y la manera 
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en que podamos despachar en conjunto y no venir con un contrato de un apartamento de tal 

o cual beneficiario; yo secundo todas las partes que usted hizo referencia, después que el 

colega Tobías señaló.  Pero quiero agregar algo también, cosa que también hizo mención. Y 

es que, nosotros tenemos que entender que, así como se donaron, así como les vendieron a 

personas, que su capacidad de compra o su necesidad era de menos de mil metros, hay 

empresarios, hay comerciantes, hay muchas, muchas, muchas quejas, que aquellos contratos 

que tienen ahí desde los tiempos de Balaguer, vamos a decir en el gobierno de veinte años 

atrás, que no se les ha dado, ni se ha buscado un método que pueda ser, como usted dijo, o 

rechazados o validar, o buscar una metodología. Que tanto las direcciones o las instituciones 

que tienen que ver con la venta de terrenos, o la enajenación de bienes, como es Bienes 

Nacionales, es el CEA; el IAD, lo que hace es que dona. Pero, nosotros sí vemos con 

preocupación, porque se nos cuestiona, al uno ser miembro permanente: ‘tú no estás en esto’, 

pero ‘¿por qué esto?’ Y le he dicho al mismo Tobías y en estos días vi dos contratos que 

exceden esa cantidad.  Yo quisiera hacer la pregunta ya que, presidente, lo pone a usted de 

vocero de la comisión, si esos dos están ahí o fueron excluidos, porque tengo dos ausencias 

en las últimas comisiones y para la firma del mismo.  Entonces, si nosotros nos retrotraemos 

a solamente los de quinientos, lo de mil, los de menos de mil y se colocan algunos, tenemos 

que dar una explicación cuando se nos hace o cuando se nos pida, a algún diputado o algún 

amigo, que de alguna manera pide una colaboración.  Quiero que, presidente, me escuche 

porque nosotros vamos, siempre, con mucha afinidad con usted presidente, queriendo hacer 

lo mejor para que esa comisión y esos contratos y esa queja, realmente, no se sienta con 
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nosotros, ni con la Cámara de Diputados.  Yo sugiero que aunque Ivonny diga que en la 

página siempre se colocan todos aquellos grupos de contratos, que en la cápsula, que en las 

redes se promocionan muchas actividades y muchos encuentros, con ciertos eventos que se 

promocionan aquí, vía el Departamento de Comunicación, se incluya, cuando estemos en la 

proximidad de los mismos, para que eso haga que la población entienda lo que usted señalaba 

y lo que señalaba el amigo Crespo, de que estamos siendo sus defensores, estamos siendo sus 

abogados, estamos siendo sus representantes. Pero, no todos llegan a donde nosotros, ni todos 

tenemos amigos que tienen esos problemas, pero sí por las cápsulas, porque nosotros les 

damos mucho seguimiento y las redes llegan más que una información en la página, porque 

no todos tienen la visión de que la página está publicando eso. Además, el tiempo de que se 

habló de eso, que ya fue el inicio de su mandato aquí como presidente, ha quedado un poco 

retrasado. Si lo hacemos en las redes daría un mayor resultado y podríamos tener más, yo 

diría, más validez y también más conciencia en que el pueblo no vea que nosotros, también, 

trabajamos en bien de la familia, en bien del país y también de nuestros representados.  

Muchas gracias, presidente, que Dios los bendiga”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Amén!  Someto a votación el informe que 

rindió la comisión, debidamente ponderado por el diputado Tobías Crespo y por el honorable 

diputado Manuel Díaz.  A votación el informe que rindió la comisión, que estudió estos 

quinientos contratos.  Estamos votando, en única lectura el informe”. 
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Votación 004 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Contratos, resultó:  APROBADO.  103  

DIPUTADOS A FAVOR DE 103 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Son las doce y 

nueve (12:09), llevamos 80% de la agenda conocida de hoy, doce y nueve.  Allá atrás, mira, 

ve, Miguelón.  No marca a Damarys, a Carlos, ¡uf!, es un paquete, doña Magda, Ivania, Ana 

María.  Ve, a ver qué es lo que está pasando allá atrás… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Revisen, a ver, que hay gente 

quejándose que no le está saliendo el sistema de votación, el técnico va de camino para allá.  

Okey.  Pongan atención, que voy a llamar a la siguiente votación.  Sometemos a votación, 

después de haber sido aprobado el informe y ponderado el mismo, el listado del sexto grupo 

de quinientos contratos, conforme a los procedimientos establecidos para el conocimiento de 

las iniciativas legislativas relativas a la transferencia de inmuebles del Estado pendientes de 

conocimiento en la Cámara de Diputados, en virtud de la resolución número 00307, del 9 de 

diciembre del año 2021.  A votación en única lectura, los quinientos contratos, todos menos 

de mil metros”. 

Votación 005 

Sometido a votación el sexto grupo de quinientos contratos, 

con su informe, resultó:  APROBADO EN ÚNICA 

DISCUSIÓN.  112 DIPUTADOS A FAVOR DE 112 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “…inmensa 

mayoría de ellos apartamentos, trescientos y pico.  Estamos votando.  Con su informe, 

debidamente votado por ustedes, también.  ¿Ya se resolvió el problema allá atrás?, ¿está 

resuelto?, mira a ver que todavía veo… ¿Ya?, Luis Vargas, ¿listo?  Okey”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en única lectura, con su informe”. 

 

________________ 

 

PUNTO 8.4.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República, instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones y al director del Instituto Nacional de Tránsito y Transporte Terrestre 

(INTRANT),  a la gestión, compra, contratación e instalación de amortiguadores de 

impacto en puentes, elevados, peajes, divisiones de túneles, divisiones de pasos a 

desnivel y cualquier otro lugar que represente un peligro de alto riesgo para los 

conductores del cual pueda derivarse la muerte. (Proponente(s):  Leonardo Alfonso 

Aguilera Quijano, Napoleón López Rodríguez, Nelson Rafael Marmolejos Gil, Rafael Tobías 

Crespo Pérez). Depositado el 15/12/2020. En Orden del Día en la sesión No.11, Ordinaria 

del 24/03/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.11, Ordinaria, del 24/03/2021. 

Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en la sesión 

No.11 del 24/03/2021. Plazo vencido el 23/04/2021. Con informe de la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 22/07/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 14/03/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.4, Ordinaria, del 14/03/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.5, Ordinaria, del 15/03/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.5, 

Ordinaria, del 15/03/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.11, 

Ordinaria, del 28/03/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, 

del 28/03/2023. 

»Número de Iniciativa: 05178-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=156220
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=156220
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171333
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, ahora, el 8.4.2 el proponente 

solicitó ayer que quedara sobre la mesa, hoy nos solicitó lo propio, para dejarlo para después, 

que se conozca después de la Semana Santa, no hasta mañana, sino sobre la mesa para dentro 

de quince días… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Diez.  Sobre la mesa, para dentro de diez 

días, el 8.4.2.  A votación”. 

 

Votación 006 

Sometido a votación que el proyecto de resolución fuese 

dejado sobre la mesa por diez (10) días, a solicitud de su 

proponente, resultó:  APROBADO.  111  DIPUTADOS A 

FAVOR DE 111 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y con ese 

terminamos la estructura 8. Nos vamos de in mediato a la 12, cuando concluyamos esta 

votación.  Dice doña Magda, que otra vez no le está saliendo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, pasamos de inmediato 

a la estructura 12”. 

________________ 
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10. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE LE 

HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS;  

 

PUNTO NO:12.1: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República impartir instrucciones al Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones (MOPC) para la reconstrucción del tramo carretero que 

une las comunidades El Jamo, El Naranjito, Media Gorra de Cabrera y El Saltadero, 

municipio de Cabrera, provincia María Trinidad Sánchez. (Proponente(s):  Napoleón 

López Rodríguez). Depositado el 15/07/2021. En Orden del Día en la sesión No.48, Ordinaria 

del 03/08/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.48, Ordinaria, del 03/08/2021. 

Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en la sesión 

No.48, Ordinaria, del 03/08/2021. Plazo vencido el 02/09/2021. Con informe de la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 12/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05788-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sometemos que este proyecto sea liberado 

de lectura, para que escuchemos el informe que rinde la comisión.  A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155634
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155634
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=138390


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 12 DEL MIËRCOLES 29 DE MARZO DE 2023 

 

Página 33 de 47 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura: 

APROBADO. 110 DIPUTADOS A FAVOR DE 110 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

voten, por favor… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario, le solicitamos 

dar lectura al informe que rinde la comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado Máximo Castro en funciones de presidente:  “El presidente de la Comisión Nidio, 

¿no está?  El vice.  Tiene la palabra entonces Napoleón Rodríguez”. 

 

Diputado Napoleón López Rodríguez:  “Gracias presidente en funciones… 

 

Diputado Máximo Castro en funciones de presidente:  “El Puma”. 

 

Diputado Napoleón López Rodríguez:  “Tal como rezan los considerandos y las motivaciones 

que tuvimos para realizar este proyecto de resolución, solicitándole al honorable Presidente 
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de la República la reconstrucción de tramos carreteros del municipio de Cabrera, entre los 

que se encuentran el Jamo, Media Gorra, entre otros, El Saltadero.  Lo hacemos con la 

profunda convicción de que este municipio de Cabrera, rico, de la provincia María Trinidad 

Sánchez, de unos paisajes extraordinarios, se está convirtiendo, presidente, poco a poco, en 

un boom turístico: grandes villas, edificaciones que ponen a nuestra provincia el relieve a 

nivel internacional.  Son muchas las figuras que visitan a Cabrera en su proyecto de 

infraestructura, que tiene un desarrollo extraordinario en este momento y las inversiones que 

se están haciendo ahí, presidente, dejan mucho que desear como dice, por el desarrollo y la 

rapidez con que se están realizando.  Por tanto, pedimos el voto favorable para esta resolución 

que, para nuestro entender, sigue sumando Cabrera al desarrollo turístico y no tanto eso, el 

desarrollo ganadero, lechero, de carne, etcétera, que allí se está realizando en este momento.  

Pedimos el voto favorable a todos los compañeros diputados.  Muchas gracias”. 

 

Diputado Máximo Castro en funciones de presidente:  “Luis Báez pasa de secretario ad hoc, 

porque el secretario, también transitorio, que teníamos tuvo que salir a una necesidad.  

Entonces, tiene la palabra el presidente de la Comisión de Obra Públicas y luego el 

representante de Nagua, el amigo, hermano amigo mío, Cavoli. Dele sonido a Nidio 

Encarnación, presidente de la Comisión de Obras Públicas de la Cámara de Diputados.” 

 

Diputado Nidio Encarnación Santiago:  “La Comisión Permanente de Obras Públicas, que 

tuvo a bien estudiar este proyecto de resolución, después de ponderar y escuchar al 
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proponente de dicha iniciativa, y viendo la necesidad de solución de esta problemática, pues 

ha decidido rendir un informe favorable, por lo que le solicitamos a este honorable hemiciclo 

votar de manera positiva para la aprobación del mismo.  Muchas gracias presidente”. 

 

Diputado Máximo Castro en funciones de presidente:  “Gracias. Tiene la palabra Cavoli, el 

colega Cavoli.” 

  

Diputado Jorge Hugo Cavoli Balbuena:  “Muchísimas gracias don Máximo.  Un saludo a los 

miembros del Bufete Directivo, distinguidos diputados y diputadas.  La verdad es que 

queremos valorar esta iniciativa de nuestro colega y solicitar todo el apoyo para la misma.  

Destacar que el municipio de Cabrera es uno de los municipios de mayor desarrollo, tanto en 

términos de ganadería, como en términos de desarrollo inmobiliario, de construcción de villas 

de toda la región y esta zona, esta carretera que plantea esta resolución, es sin duda una de 

las zonas más productivas, en términos de ganadería y también más propicia para la 

construcción de villas y una de las zonas más bonitas de todo el municipio de Cabrera y con 

mayor condiciones de la provincia María Trinidad Sánchez y de nuestra región. Esta carretera 

se inició en el gobierno anterior y el Gobierno del Presidente Luis Abinader asumió la 

terminación de gran parte de la misma; se encuentra una gran parte en su fase de 

pavimentación y solamente faltaría la conexión de la parte de Naranjito, a Media Gorra, que 

sería una gran contribución para sus habitantes, para los productores, ganaderos, y sobre todo, 

para incentivar el desarrollo inmobiliario en esta parte tan bonita del municipio de Cabrera.  
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De manera que, valoramos y agradecemos el trabajo de la comisión, valoramos a nuestros 

colegas por haber propuesto esta iniciativa y pedirles a nuestros colegas, diputados y 

diputadas, el apoyo para la misma, que será de gran beneficio para el desarrollo social, para 

el desarrollo ganadero pero, sobre todo, para el desarrollo turístico e inmobiliario del 

municipio de Cabrera, y por ende, de la provincia María Trinidad Sánchez.  Muchísimas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muy bien.  Ahora la honorable diputada 

Priscila D’Oleo, que…, deme un segundito, Priscila, para que sus…, no, ahí mismo, estoy 

dando oportunidad a que los vecinos suyos se ubiquen ahí, correcto, y pido a los señores 

diputados, mi única petición es que bajemos el tono de voz.  Adelante, dama”. 

 

Diputada Priscila Celvia D’Oleo Agüero:  “Acogemos como buena y válida la iniciativa de 

resolución del honorable colega y queridísimo amigo el Puma, como le llamo, por querer 

incentivar y promover el tramo carretero de Naranjito, Loma Alta, pero también queremos 

resaltar que Cabrera es uno de los municipios con mayor vocación turística y desarrollando 

este tramo carretero seguiremos contribuyendo a la calidad de vida de todos los munícipes.  

Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora voy a someter a votación, después de 

las ponderaciones… 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Algo más?, ¡ah!  Después de someter a 

votación y de las ponderaciones hechas por los honorables diputados que han hecho uso de 

la palabra, vamos a someter a votación el informe de la comisión, en única lectura.  Los 

diputados que estén de acuerdo pulsen en ‘sí’ y si no están de acuerdo tienen la oportunidad 

de expresarse pulsando ‘no’, por favor.  A votación…  No ha salido…  ¡Ah!, es que hay un 

temita, un problemita que hay, un detallito ahí.  Regálenme quince segundos, que el sistema 

se fue, si en quince segundos no, entonces, votamos a mano alzada, tal y como lo establece 

el Reglamento. No son temas conflictivos, si fueran conflictivos, entonces, ya lo lleváramos 

con detenimiento.  Quince segundos… Okey, ahora sí, vamos a someter de nuevo el informe 

de la comisión.  Los que estén de acuerdo, favor de expresarse pulsando ‘sí’, si no están de 

acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 

 

Votación 008 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial, resultó:  

APROBADO.  104  DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Someto a votación, en única 

lectura, el proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

Presidente de la República impartir instrucciones al Ministerio de Obras Públicas, para la 
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reconstrucción del tramo carretero que une las comunidades El Jamo, El Naranjito, Media 

Gorra de Cabrera y El Saltadero, municipio de Cabrera, provincia María Trinidad Sánchez. 

Reitero, proponente Napoleón López Rodríguez; ponderado por los diputados Jorge Cavoli 

y la diputada Priscila D’Oleo.  Lo someto a votación en única lectura, con su informe, 

debidamente aprobado por ustedes, a votación”. 

 

Votación 009 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe, 

resultó: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  105 

DIPUTADOS A FAVOR DE 105 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Conocemos el 12.2.  les informo 

a los diputados y les solicito que estemos aquí dentro, que estamos casi terminando. 

Esperamos terminar a la una (1:00)”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.  12.2:  Proyecto de resolución mediante la cual la Cámara de Diputados 

solicita al presidente de la Suprema Corte de Justicia la instalación de un juzgado de 

paz en el municipio La Ciénega, provincia Barahona.  (Proponente(s):  Rudy María 

Méndez). Depositado el 25/06/2020.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del Período 2016-2020 

cuyo Código en esa Colección era el No. 07271-2016-2020-CD. En Orden del Día en la 

sesión No.17, Ordinaria del 08/10/2020. Tomado en Consideración en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 08/10/2020.  Enviado a la Comisión Permanente de Justicia en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 08/10/2020. Plazo vencido el 07/11/2020. Con informe de la Comisión 

Permanente de Justicia recibido el 14/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 04674-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155561
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155561
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=119232
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene informe de la comisión, por lo que, 

someto de inmediato a votación, que sea liberado de lectura el informe que rinde la comisión. 

Le informo al Pleno que, en el informe, también, se fusiona este proyecto que está en el 12.2 

con el 12.3. A votación, liberar de lectura el proyecto para leer el informe”. 

 

Votación 010 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura: 

VOTACIÓN NO VÁLIDA. 89  VOTOS EMITIDOS. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Segunda votación, que 

sea liberado de lectura el proyecto. A votación”. 

 

Votación 011 

El diputado presidente propuso y sometió a votación, por 

segunda vez, que el proyecto de resolución fuese liberado del 

trámite de lectura, resultó: APROBADO. 109 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 109 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora, solicito al señor secretario 

ad hoc que se estrene en su condición de secretario, Luis Báez y dele lectura al informe”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, trabajó Luis Báez, trabajó duro, como 

siempre.  Entonces, la honorable diputada Rudy Méndez tiene la palabra.  El Pleno ya conoce 

que, en vez de resolución, este proyecto fue refundido con el siguiente proyecto que está en 

el orden del día y convertido por la comisión en un proyecto de ley.  Entonces, doña Rudy 

Méndez, la proponente, que queda, porque la resolución con la que fue refundida es de un 

diputado del pasado período, como no perime, entonces, el sistema los unificó y la comisión, 

también, hizo ese maravilloso trabajo.  Por lo que, otorgo el uso de la palabra a la honorable 

diputada doña Rudy Méndez, cariñosamente Ñiñín”. 

 

Diputada Rudy María Méndez:  “Nosotros los diputados, cada vez que sometemos un 

proyecto de esos, que en la Cámara se aprueba pero que allá no se le da facilidad, a veces a 

uno le da un poco de corte y de apuro, porque yo entiendo también, que el Gobierno debería 

de tener, con el Poder Judicial en mente, los municipios que necesitan y que carecen de esas 

condiciones.  Es muy difícil cada vez que surge un problema judicial, ir de Ciénaga, 

Bahoruco, de Las Lomas, a la provincia de Barahona.  Y nosotros, los diputados, estamos 

aquí para ver de qué manera se les hace un poco la vida más fácil a los ciudadanos de nuestra 

provincia.  Yo espero que ustedes apoyen este proyecto de ley, hoy, porque es muy necesario 

para La Ciénaga, para Bahoruco, y cómo no, para la provincia de Barahona.  Yo también 

quería decirles que el día que ese proyecto de ley se apruebe en el Senado, quiero estar 

presente para ver de qué manera nosotros hablamos con el señor Henry Molina, para ver si 

es posible que las necesidades que nosotros tenemos en esa zona sean resueltas.  Muchas 
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gracias y buenas tardes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, entonces, le otorgó el uso de la palabra 

al diputado de la provincia de Barahona, honorable diputado Moisés Ayala, Partido 

Revolucionario Moderno”. 

 

Diputado Moisés Ayala Pérez:  “Voy a ser breve presidente, pero no puedo dejar a la amiga 

Rudy sola, con este proyecto. Agradecer al honorable exdiputado Mariano Montero y a la 

diputada Rudy María Méndez, por este proyecto. El municipio de La Ciénaga es un 

municipio apartado del municipio cabecera de nuestra provincia Barahona, lleno de 

precariedades, lleno de necesidades para ofrecer servicios a los munícipes de la zona del 

distrito municipal de Bahoruco y de Las Lomas, como decía la compañera Rudy.  Pero, 

también, Rudy, nosotros debemos llamar la atención, que como legislador, trabajamos elevar 

secciones, parajes, distritos, a municipios, realmente, en condiciones precarias. Y después 

para llevar el servicio, como en el caso de La Ciénaga, todavía no tiene un hospital municipal. 

Servicios como esos que deben ir inmediatamente se eleva a la categoría de municipio una 

comunida,d hacerle un hospital municipal y todos los servicios que conllevan los municipios.  

Quiero pedirles a todos los honorables, diputados y diputadas, el voto favorable, para ir 

devolviendo, o ir pagando tanta deuda que tenemos nosotros con el municipio de La Ciénaga, 

perteneciente a nuestra provincia Barahona.  Muchas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Otorgo el uso de la palabra al distinguido 

expresidente de esta Cámara de Diputados y un hombre de la zona, de ese sur, ahí, casi 

profundo, profesor Radhamés Camacho”. 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “Se llama Sur de la Costa”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Sur de la Costa!”. 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “El otro se llama Sur del Lago”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Usted ve que yo no sabía”. 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “El Sur de la Costa es de nosotros, en la Punta del 

Curro, Saladilla, Los Patos, San Rafael, Punta Arena, Juancho, Ferdinand, Playa Inglesa, Piti 

Cabo, Trudillé,  Costinilla y después Bahía de las Águilas.  Y el otro sur se llama el Sur del 

Lago”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Y Cabo Rojo”. 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “Sí, lo que pasa es que se llega a Cabo Rojo que es 

al final”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Pirrín para las orejas de una vez, desde 

que mencionan… 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “He tomado el turno para fortalecer el hecho de que 

las resoluciones se hayan refundido para convertirlas en una ley.  Así como nosotros estamos 

trabajando de manera intensa con la aprobación de los contratos que no pasan de quinientos 

metros, yo también estoy de acuerdo que aprobemos los contratos que pasan de ahí, que 

cumplan con las normativas, porque pudiéramos estar legislando con discriminación si no 

nos limitamos a los proyectos que tienen quinientos metros.  Y así, como estamos aprobando 

esas resoluciones que tocan de manera transversal a toda la población dominicana, en la 

medida en que nosotros acercamos a las jurisdicciones, los espacios para aplicar las 

legislaciones que vamos aprobando, y sobre todo, para impartir justicia en esas 

demarcaciones, que tradicionalmente han estado regidas solo por los tribunales de los 

municipios cabecera o de aquellos municipios que han logrado tener tribunales y juzgados 

de paz, en la medida en que lo vamos elevando de categoría en término de lo que es 

reordenamiento territorial y su categoría legal, que los elevamos de parajes a secciones, a 

distritos municipales,. De igual manera, también, es una acción de alta responsabilidad 

patriótica establecer los espacios donde la ciudadanía pueda encontrar el servicio de la 

justicia en el momento que se necesita.  De manera que, yo estoy solicitando, también, junto 

a la compañera Ñiñín, Rudy Méndez y junto al diputado Nolberto y demás diputados de 

Barahona, que nosotros podamos aprobar este proyecto de ley y que pueda ser remitido al 
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Senado y que, por igual Rudy Méndez, también podamos hacer el lobismo correspondiente 

en el Senado, para que la Comisión de Justicia del Senado apruebe de manera favorable el 

informe de la ley que estamos remitiendo a ellos.  Muchas gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, vamos a conocer el informe. 

Como ese proyecto fue elaborado por la comisión, yo les voy a sugerir a los honorables 

diputados que lo aprobemos en primera lectura y lo llevemos despacio para ver las diferentes 

situaciones y entre la primera y la segunda lectura, que va a llevar unos días, vemos cuáles 

son las diferentes reacciones y circunstancias.  En ese sentido, someto a votación, el informe 

que rinde la comisión, que les informo que ese informe favorable es con modificaciones. 

Además de modificarlo, refunde esta iniciativa con la 04674-2024, también las refunde, y 

además, convierte estas resoluciones en un proyecto de ley, que es el que estamos conociendo 

ahora.  Someto a votación, el informe de la comisión”. 

 

Votación 012 

Sometido a votación el informe que fusiona esta iniciativa con 

la número 04083-2020-2024-CD, y que lo convierte en 

proyecto de ley, resultó:  APROBADO.  106  DIPUTADOS A 

FAVOR DE 106 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’, voten, por favor, estamos terminando. Si comenzamos temprano 

terminamos temprano… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe.    Entonces una de las 

razones por la que queremos llevarlo al paso, es porque también doña Ñiñín, en la próxima 

lectura, en vez de aprobarlo tenemos que mandarlo a una comisión, aunque sea con plazo 

fijo, porque hay que hacer una consulta, según lo establece nuestra Constitución, a la 

Suprema Corte de Justicia.  Entonces, si no hay ningún inconveniente, pero les vamos a 

consultar para que sea la comisión que le haga la consulta, ya en la próxima.  Pero vamos a 

aprobarlo en primera como una señal a esa demarcación, de que nosotros queremos que se 

creen esos tribunales.  Someto a votación el proyecto de resolución de la Cámara de 

Diputados mediante el cual se solicita al Consejo del Poder Judicial y al Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones.  No, perdón, perdón, perdón.  Bórreme todo lo que dije, que 

cogí un proyecto equivocado.  Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de 

Diputados solicita al presidente de la Suprema Corte de Justicia la instalación de un juzgado 

de paz en el municipio La Ciénaga, provincia Barahona.  El enunciado ahora no tiene nada 

que ver con el proyecto que se ha elaborado, porque la Cámara sabe que no podemos 

solicitarle a la Suprema, sino que lo que tenemos es que elaborar un proyecto de ley, tal y 

como se ha hecho, que se ha elaborado un proyecto de ley que, con la aprobación del informe, 

imagino que el enunciado va a cambiar en la próxima ocasión.  Entonces, lo someto a 

votación, con el informe que refunde esta iniciativa con la iniciativa que está en el 12.3, que 

es la 04083-2024, y que, a su vez, el informe crea un proyecto de ley que hace esta 

determinación.  Y en ese sentido lo sometemos a votación, con su informe, en única lectura, 

perdón, en primera lectura, perdón.  Es que como era resolución… 
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Votación 013 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe 

que lo fusiona con la número 04083-2020-2024-CD, y que lo 

convierte en proyecto de ley, resultó: APROBADO EN 

PRIMERA DISCUSIÓN.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 

105 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Anuncio que para 

la segunda lectura, lo vamos a remitir a estudio de comisión, de nuevo, con un plazo fijo, 

para que se haga la consulta con la Suprema Corte de Justicia, antes de dar la aprobación.  

Estamos votando ‘si’ o ‘no’.  Proyecto de ley de la instalación de un juzgado de paz en el 

municipio La Ciénaga, Barahona.  Primera lectura.  La segunda lectura lo vamos a mandar a 

comisión.  Pero la segunda lectura, también, la vamos a conocer después de la Semana Santa.  

Estamos votando ‘si’ o ‘no.  Dice Hamlet, voten… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura.  Entonces, ya 

saben que les será anunciado.  Entonces, honorables diputados atención por favor.  Una buena 

noticia, lo vamos a dejar hasta aquí. Si.  Mañana continuamos.  Entonces honorables 

diputados, allá si me oyen, allá en el centro.  Mañana, reitero lo que dije al principio, la sesión 

es… Aquí.  ¡Hola!  Ahí.  Mírame.  ¿Cómo es que dice Gustavo?  Yo sé que para algunos es 

llover sobre mojado, pero yo les pido, por favor que escuchen.  Mañana la sesión es a las 

once (11:00) de la mañana. Estamos convocando para las once, pero les pido que vengan a 

las once; comenzamos hoy antes de las once y ya terminamos, ¿usted ve?, y no hay necesidad 

de...  Entonces, en la Semana Santa no hay sesión del Pleno, entonces, la próxima sesión del 
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Pleno es el día 11 y el día 12; también tendremos sesión el 18 y 19, todo eso de abril; 25, 26 

y 27 de abril son los días de sesiones del mes entrante, que lo estamos dando por adelantado 

porque sabemos que la agenda de los señores diputados ahora tenemos que…, ¿verdad, Luis 

Enrique?, multiplicar el tiempo. Entonces, para que todo el mundo sepa y no alegue que no 

sabía, estos son los días de sesión, salvo que se diera la necesidad de una convocatoria fuera 

de estas fechas, tal y como lo establece la Constitución y el propio Reglamento que nos 

faculta a hacer las convocatorias.  En ese sentido, cerramos la sesión y les convocamos para 

mañana, a las once (11:00) de la mañana, mientras, que dice Camacho que hay una…  Los 

colegas que estén interesados por facturación electrónica están convocando para mañana a 

las nueve (9:00) de la mañana, el proyecto de ley de facturación electrónica, Bertico Santana.  

También, puedo decirlo por aquí, los que están en la maestría, tenemos una clase a las nueve 

(9:00) de la mañana, mañana, por eso es que estamos convocando para las once (11:00), para 

ayudar con ese tema; por favor, no faltemos.  Y los demás, hay varias comisiones que se van 

a reunir, mañana a las once (11:00).  Aunque, la Coordinadora está prevista reunirse para el 

viernes”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 


